

Romeo Murga El ángel guardián de la poesía

Ramiro Rivas Radsky

Romeo Murga. Obra Reunida, de Santiago Aránguiz, rectifica un lamentable olvido y reúne toda la obra dispersa del autor. Todo un acopio informativo que se tornaba imprescindible recopilar. Más aun para un hombre que marcó un período crucial en la literatura.

A hora que las páginas culturales de los periódicos y las revistas han copado sus columnas con los homenajes al centenario del natalicio de Neruda, ahora que los medios audiovisuales han desempolvado hasta la última imagen del vate, ahora que en todo el mundo se rinde el más entrañable respeto a nuestro Premio Nobel (y recordadlo), conmemorar en silencio, como lo fue en vida, al poeta Romeo Murga, resulta casi fuera de lugar. Como ocurrió en 1962, en el taller de Talleres de la Universidad de Concepción, cuando Jorge Teillier dio a conocer un ruidoso retrato del poeta y su obra inacabada. Porque debemos recordar que Romeo Murga también nació en 1904, que escribió frenéticamente desde su adolescencia y en los primeros pasos por esa adultez esquina, años de hambre de tuberculosis en 1923, a un mes de cumplir los 21 años. Bien lo describe Teillier: "En la generación de los 20, Romeo Murga nos parece el ángel guardián que lleva a la casa de la poesía por sólo un instante, la ilumina obviamente con su linternita, y luego desaparece".

Algunos de sus contemporáneos lo retienen como el último romántico de esa generación. Elías Ugarte nos dice que "era alto. Esbelto, delicado. De rostro moreno, pálido, y de ojos verdes, sonadores. Hablaba poco, repasadamente. Siempre pensativo. Preocupado de algo que no era de este mundo". Luis Enrique Solano lo encuentra "con su sombrero alto, su aire severo y melancólico, era para mí la encarnación clásica del poeta".

La reciente publicación, *Romeo Murga. Obra Reunida*, de Santiago Aránguiz (Pisco 388 Ediciones, 2003), viene a rectificar un lamentable olvido, reuniendo toda la obra dispersa del autor, los libros publicados (*Un libro de la flauta*, 1922; *El canto en la sombra*, 1946; *Círculo cerrado: poemas inéditos en prosa*, 1953); las traducciones realizadas por Murga en diferentes revistas de la época, los artículos de opinión, las cartas y testimoniales, las referencias críticas y los ensayos más significativos escritos sobre su obra. Todo un acopio informativo que se tornaba imprescindible reunir.



Más aún para un hombre que marcó un período crucial en la literatura, que de alguna manera influyó en la poesía romántica de Neruda, que se perfiló como un gran difusor del romanticismo francés, un activo colaborador tieneño de la revista *Clarendon*, dependiente hasta 1922 de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile y principal medio de expresión de los poetas universitarios. Todo en medio de la observancia social y política del gobierno de Arturo Alessandri (1906-1924), consejo de cultivo del anarquismo estudiantil y las ideologías extremas.

Murga, un participar mayormente en público, fue amigo inseparable de Pablo Neruda, Rubén Azcárate y el chileno Eugenio González Rojas, posteriormente expulsado de la universidad. Se lo vio casi a diario compartiendo con sus amigos en el Pedagógico e impartiendo clases de francés en el Liceo Nocturno Félix Díaz Hansen, junto a Neruda. O en célebres recitales políticos, como el que recorrió el país en *Confidencial* que se vino. Habían ido a recitar a la Renta de la Renta de los Juegos Florales de San Bernardo, en un ambiente de gran alegría juvenil y jolgorio. Despues de leer Neruda, y ante las toses y las insinuantes recitales de la concurrencia, le dedicó apasionadamente el lugar a Romeo Murga. "Aquello fue memorable", recuerda Neruda. "Al ver aquél Quijote de dos metros de estatura, erguido, moreno y窄窄, y empezar una lectura con voz tan alta que quemaba que la mitad, el público en masa no pudo ya contener su indignación y comenzó a gritar: ¡fueras con hombrecito! ¡No soñen a perder la Renta!".

Poeta a tiempo completo

Romeo Murga fue un poeta a tiempo completo. Vivió y murió como poeta, dictando hasta en su lecho de muerte, con voz casi inaudible, las últimas frases de un poema titulado que su señora Berta escribió y suyo de sagramente: "Me dirás para interpretar, ¿saber tú si morirás otro doctor más tarde de embocarla la boca? Me dirás para interpretar, qué detrás de un recodo, oculto un nuevo amor guarda en la otra senda. / Y el cielo es una flor para el sol de abrillant y hoy tantas exequias para siempre".

La poesía romántica de Murga, incluso la de mayor sensibilidad, posee notables similitudes

con la poesía temprana de Neruda. Ciertas imágenes, el lamento espiritual, la metáfora empleada por ambos poetas, dejan ese sabor de hermandad poética. Hay que recordar que los dos tenían veinte años, eran estudiantes lectores de los franceses, que se leían sus manuscritos y participaban constantemente en recitales. Teillier afirma que "todo el grupo de poetas que se reunía alrededor de la FECH del año 20 y de Clarendon presenta una constante común, es temática y tono". La poesía先是 of Murga es más simple y casta, carece de esa estremada ironía y parodia nerudiana. Llegando, por momentos, a parecer casi mitica, solo en algunas ocasiones, cuando el erotismo desplaza lo plástico, recreando los esperpénticos instantes comunes apela al sentido divino, el autoestigma, la implicación cristiana.

Su poesía, en general, transita por niveles comunes a la corriente romántica de la época: los recuerdos localizados de la infancia, la vida bucólica de pionero, la eterna tristeza, la soledad, el amor imposible y lejano, la tristeza hereditaria, la muerte y su aterciopelado baile nocturno. Pero su poesía americana es la que mejor ha restituido el paso de los años, permaneciendo modesta, reducida a tres o cuatro poemas, referendando seleccionados en viejos estudios de la poesía chilena contemporánea.

Romeo Murga fue un gran investigador de romanticismo francés, y, en menor medida, de español. Esto mismo lo impulsó a realizar extensas traducciones de sus escritores preferidos: Verlaine, Maupassant, Marcel Schwob, Anatole France, André Gide, Henri Barbusse, Paul Fort y Charles Nodier.

De los grandes poemas escritos por Romeo Murga, citémos dos que han perdurado en el tiempo, gracias al reconocimiento crítico de algunos hombres de letras. Ellos son *Madruga de los poetas* y *La Pejona*. Ve aquí una extracto del primero:

"Madruga que suspiraste su inocencia primera, / gritas que fueron buenas y que amabas a Dios. / Grande fue tu pasión por la carne terrenal, pero más grande fue tu amor, / Joven por sus dolores y sus ansias secretas por sus manos crispadas y por sus ojos rotos. / Madrugó por nuestros hijos, madres de los poetas, / que yo, que renací, lloraré con vosotros.

El ángel guardián de la poesía [artículo] Ramiro Rivas Rudinsky

Libros y documentos

AUTORÍA

Rivas, Ramiro, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El ángel guardián de la poesía [artículo] Ramiro Rivas Rudinsky. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)